



**Mi Universidad**

**E N S A Y O**

Nombre del alumno:  
Cyntia Michelle  
Espon Velázquez.  
Nombre de la  
materia: Lexicología  
Jurídica.  
Nombre del tema:  
Unidad 1, El  
lenguaje.  
Nombre de la  
profesora: Rosibel  
Carbajal De León.  
Parcial: 1°  
Nombre de la  
carrera: Derecho.  
Cuatrimestre: 4°

"El momento en que lees algo que no entiendes, puedes estar casi seguro que fue escrito por un abogado" (Will Rogers).

## **EL LENGUAJE**

El lenguaje, como herramienta fundamental de la comunicación humana, se encuentra en un constante estado de evolución y adaptación. En la era moderna, nos enfrentamos a un panorama lingüístico complejo y dinámico, caracterizado por la coexistencia de miles de lenguas, la preocupación por su preservación y evolución, y el desarrollo de lenguajes especializados para diversos campos del conocimiento y la actividad humana.

El mundo moderno nos presenta un escenario lingüístico de extraordinaria complejidad, donde coexisten miles de lenguas, cada una con su propia historia y trayectoria evolutiva. Esta diversidad lingüística, lejos de ser estática, se encuentra en un estado de flujo continuo, influenciada por factores como la globalización, los avances tecnológicos y los cambios socioculturales. En este contexto, es fundamental examinar la situación actual de las lenguas del mundo, los debates sobre su supuesto "deterioro" y el papel crucial que juegan las lenguas especiales en nuestra sociedad cada vez más especializada.

La riqueza lingüística del mundo actual es asombrosa. Con aproximadamente 7,000 lenguas vivas, el mosaico lingüístico global es un testimonio de la diversidad cultural de la humanidad. Sin embargo, esta diversidad no está distribuida uniformemente. Lenguas como el chino mandarín, el español, el inglés, el hindi y el árabe dominan el panorama global en términos de número de hablantes, pero cada una de los miles de lenguas menos habladas representa un universo único de conocimiento y perspectivas. Esta disparidad refleja las complejas historias de migración, colonización y desarrollo cultural que han dado forma a nuestro mundo.

Entre esta multitud de lenguas, algunas han emergido como dominantes a escala global. El chino mandarín, con más de mil millones de hablantes nativos, lidera en términos numéricos, seguido por el español, el inglés, el hindi y el árabe. Cada una de estas lenguas no solo representa un medio de comunicación, sino que también encarna una rica herencia cultural y una visión particular del mundo.

El inglés, en particular, ha asumido un papel único como lengua franca global, trascendiendo su base de hablantes nativos para convertirse en el idioma de facto de los negocios internacionales, la ciencia y la diplomacia. La globalización y los avances tecnológicos han tenido un impacto significativo en este paisaje lingüístico. Por un lado, han facilitado la comunicación internacional y el intercambio cultural, con el inglés emergiendo como una lengua franca global. Por otro lado, estos mismos factores han puesto presión sobre las lenguas minoritarias, llevando en algunos casos a su declive o incluso extinción. Por otro lado, ha creado nuevas oportunidades para la preservación y revitalización de lenguas en peligro de extinción, gracias a las tecnologías de la información y la comunicación.

En este contexto de cambio lingüístico acelerado, surge el debate sobre el supuesto "deterioro de la lengua". Este concepto, aunque controvertido entre los lingüistas, refleja preocupaciones genuinas sobre los cambios observados en el uso del lenguaje. La simplificación de estructuras gramaticales complejas, la pérdida de cierto vocabulario considerado culto o específico, y la influencia creciente de otras lenguas (especialmente el inglés) en forma de préstamos lingüísticos, son algunos de los fenómenos que alimentan estas preocupaciones.

Esta situación ha llevado a debates sobre lo que algunos perciben como el "deterioro de la lengua". Sin embargo, es crucial entender que el cambio lingüístico es un proceso natural e inevitable. Lo que algunos consideran "deterioro" como la simplificación

gramatical, la pérdida de cierto vocabulario, o la influencia de otras lenguas puede ser visto desde una perspectiva lingüística como una evolución natural del idioma.

Sin embargo, es crucial entender que el cambio lingüístico es un proceso natural e inevitable. Lo que algunos perciben como "deterioro" puede ser visto desde una perspectiva lingüística como una evolución natural del idioma en respuesta a las necesidades cambiantes de sus hablantes. La lengua, como herramienta viva de comunicación, se adapta constantemente a su entorno social y cultural. La idea de una lengua "pura" e inmutable es, en gran medida, un mito. Todas las lenguas que conocemos hoy son el resultado de siglos de evolución, préstamos e influencias mutuas.

No obstante, es importante recordar que las lenguas siempre han evolucionado y seguirán haciéndolo. Lo que se percibe como "deterioro" a menudo es simplemente un cambio lingüístico natural que refleja transformaciones más amplias en la sociedad. La idea de una lengua "pura" es en gran medida un mito, ya que todas las lenguas han sido influenciadas por otras a lo largo de su historia.

En medio de estos cambios y debates, también observamos el desarrollo y la importancia creciente de las lenguas especiales o lenguajes de especialidad. Estos son variedades lingüísticas utilizadas en contextos profesionales o académicos específicos, caracterizadas por un vocabulario técnico, precisión en la expresión, y a menudo, convenciones particulares.

Las lenguas especiales abarcan una amplia gama de campos, desde el lenguaje jurídico y médico hasta el científico, técnico, económico y deportivo. Cada uno de estos lenguajes especializados refleja la complejidad y la profundidad de conocimiento en su respectivo campo. Facilitan la comunicación precisa entre profesionales, permiten expresar conceptos complejos de manera concisa y evolucionan con los avances en sus disciplinas. Estas lenguas no son meras colecciones de jerga técnica, sino sistemas comunicativos

complejos que reflejan las estructuras de pensamiento y las prácticas de sus respectivas disciplinas.

La importancia de estas lenguas especiales en la sociedad moderna no puede ser subestimada. Son fundamentales para el avance del conocimiento y la práctica profesional en diversos campos. Permiten a los especialistas comunicar ideas complejas con precisión y eficiencia, facilitando el progreso científico y tecnológico. Además, estas lenguas evolucionan constantemente para mantenerse al día con los avances en sus respectivos campos, incorporando nuevos términos y conceptos a medida que surgen.

Sin embargo, también plantean desafíos, como la accesibilidad para el público general, la dificultad en la traducción, y la necesidad de una actualización constante en campos que evolucionan rápidamente.

El lenguaje utilizado en las redes sociales y en la comunicación digital es un ejemplo perfecto de esta adaptación lingüística. Las abreviaturas, los emojis y las nuevas convenciones ortográficas que han surgido en estos medios no son signos de deterioro, sino manifestaciones de la creatividad lingüística de los hablantes para adaptarse a nuevos contextos comunicativos. Aunque estos cambios pueden parecer alarmantes para algunos, representan la capacidad del lenguaje para evolucionar y mantenerse relevante en un mundo en rápida transformación.

En medio de estos debates sobre la evolución y el supuesto deterioro de las lenguas, es fundamental no perder de vista el papel crucial que juegan las lenguas especiales o lenguajes de especialidad en el mundo moderno. Estas variedades lingüísticas, utilizadas en contextos profesionales o académicos específicos, son un reflejo de la creciente especialización del conocimiento y la actividad humana.

Sin embargo, las lenguas especiales también plantean desafíos significativos. Uno de los más notables es la accesibilidad. La alta especialización de estos lenguajes puede crear barreras de comunicación con el público general, lo que es especialmente

problemático en campos como la medicina o el derecho, donde la comprensión clara es crucial para el bienestar público. Esto plantea la necesidad de "traductores" capaces de mediar entre el lenguaje especializado y el lenguaje cotidiano, un papel que a menudo recae en periodistas especializados, divulgadores científicos y comunicadores profesionales.

Otro desafío importante es la traducción de estos lenguajes especializados. La traducción de textos técnicos o científicos requiere no solo un profundo conocimiento lingüístico, sino también una comprensión sólida del campo específico. Esto ha llevado al desarrollo de la traducción especializada como una disciplina en sí misma, con profesionales que combinan habilidades lingüísticas con conocimientos técnicos en campos específicos.

La rápida evolución de algunos campos, especialmente en tecnología y ciencias, presenta otro desafío para las lenguas especiales. El vocabulario en estas áreas puede cambiar rápidamente, requiriendo una actualización constante por parte de los profesionales. Esto plantea preguntas sobre cómo mantener la coherencia y la estandarización en la terminología, especialmente en un contexto global donde la comunicación clara entre profesionales de diferentes países es crucial.

El desafío para el futuro será encontrar un equilibrio entre la preservación de la diversidad lingüística, la adaptación a las necesidades comunicativas de un mundo globalizado, y el desarrollo de lenguajes especializados que impulsen el avance del conocimiento. En este contexto, la comprensión y el estudio de estos fenómenos lingüísticos se vuelven cruciales no solo para lingüistas y profesionales de la comunicación, sino para todos aquellos interesados en comprender y participar plenamente en el mundo moderno.

La lengua, en todas sus formas y variantes, seguirá siendo un espejo de nuestra sociedad, reflejando nuestros avances, nuestras preocupaciones y nuestras aspiraciones. A medida que avanzamos hacia un futuro cada vez más interconectado y especializado, el

papel del lenguaje como herramienta de comunicación, expresión cultural y vehículo del conocimiento será más importante que nunca. Nuestra tarea será navegar este complejo paisaje lingüístico con apertura, curiosidad y respeto por la diversidad que representa.

En conclusión, el panorama lingüístico actual es un reflejo fascinante de la complejidad y diversidad de la sociedad moderna. La coexistencia de miles de lenguas, los debates sobre su evolución y preservación, y el desarrollo de lenguajes especializados son aspectos interconectados de nuestra realidad lingüística. Lejos de ver estos fenómenos como amenazas o problemas, debemos reconocerlos como manifestaciones de la riqueza y adaptabilidad del lenguaje humano.

(UNIVERSIDAD, 2024)

## Bibliografía

UNIVERSIDAD, U. M. (2024). *LEXICOLOGIA JURIDICA* . COMITÁN DE DOMINGUEZ, CHIAPAS .